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中美經濟數據差，加上美國加速退市，令
外圍股市下挫。港股馬年的首個交易日也不
能倖免，收市大跌637點，跌幅是26個月以
來最大。需要警惕的是，本港經濟基調良
好，港股卻成了跌市重災區，說明大鱷借機
沽空港股，將香港當作「提款機」。面對美
國退市下市場震盪將陸續有來，本港應參考
其他市場做法，盡快引入禁止沽空機制，以
維護本港金融體系穩定。

美國最新的製造業數據遠遜市場預期，觸
發投資者對美國經濟前景的憂慮，拖累美股
三大指數急挫。內地官方1月份製造業採購
經理指數為50.5，較12月回落了0.5個百分
點，加深市場恐慌情緒。同時，多個新興市
場的「走資潮」仍在持續，截至上周三，一
周內新興市場基金走資就高達 53.06 億美
元。本港金融市場資金來去自由，在今輪
「走資潮」中亦不能獨善其身。港匯持續偏
軟，連續7日處於7.76低水平，顯示資金有
流出本港趨勢。在眾多利淡因素下，港股大
幅急挫，在馬年開了一個「大黑盤」。

一些新興國家由於財赤嚴重、股市泡沫過
大，在「走資潮」之下出現股匯震盪不足為

奇。但本港經濟基調穩健，財政儲備豐厚，
港股市盈率更降至近幾年最低，與其他新興
市場情況大不相同，但港股跌幅竟與這些市
場不遑多讓，反映國際炒家利用「走資潮」
消息在造淡港股。在這一輪大跌市中，港股
的沽空比率一度急升至12.28%，創下5個月
高位，甚至較金融海嘯時的最高沽空比率
9.7%還要高，說明國際炒家沽空港股力度之
大。這一方面是由於市場信心脆弱，炒家只
要大手造淡隨時可引發恐慌性拋售，賺取暴
利；另一方面，本港對於熱錢及沽空都沒有
規管，更令本港成為國際炒家的「沽空天
堂」。

與其他地區的交易所相比，本港的沽空制
度明顯存在規管不足的缺陷。歐美等市場都
容許投資者沽空，但必須受到嚴格規管，聯
手造市隨時會招惹官非，比較而言本港幾乎
是零監管。少數國際炒家隨意舞高弄低，狂
轟濫炸，加大股市波幅，令小投資者損失慘
重之餘，也衝擊金融系統穩定。面對這一輪
全球股市震盪，本港必須紮緊防護牆，效法
其他國家對沽空作出限制，以保護投資者利
益。 （相關新聞刊A1版）

勿作大鱷「提款機」港股沽空須規管
泰國選舉委員會初步公佈選舉結果，執政的為

泰黨預測大勝。泰國反對派計劃入稟法院，要求
頒令大選無效。反對派繼續在曼谷街頭集會，並
計劃圍堵看守總理英拉的寓所。支持執政黨的
「紅衫軍」也已出現在街頭。泰國的動盪告誡人
們：社會撕裂、對立和動盪的局勢一旦形成，就
會惡性循環，沒完沒了。香港一旦讓「佔領中
環」成勢，動亂同樣會無休無止。港人應該合力
阻止這種局面出現。

泰國正在重演8年前局勢。2006年2月，前總
理他信曾為平息反對派抗議而解散國會，提前舉
行選舉，結果反對黨拒絕參與，到9月時軍方發
動政變推翻他信政權。8年之後，他信的妹妹現
任總理英拉在面對反對黨抗議下也解散國會，於
2月2日舉行選舉，同樣遭到杯葛。如國會無法召
開，目前的看守內閣雖將留任，卻不能提出新法
案，無法落實政府功能。此種危機將使英拉下台
的壓力加重，軍方甚至王室都可能另推政府以取
而代之。

泰國近年頻頻更換領導人，大型示威活動此起
彼伏，卻始終無法徹底解決問題。過去幾個月
中，泰國反對派的訴求令人眼花繚亂，由最初要
求政府撤銷特赦法案，得寸進尺至推翻總理英

拉。當英拉宣布解散國會後舉行選舉，反對派再
進一步，要求頒令大選無效，促英拉及看守內閣
集體辭職。根據泰國憲法和法律，以及英拉政府
在泰國選民中的優勢，英拉不會輕易滿足反對派
的要求。泰國朝野就應否改革各執一詞，政治和
社會秩序陷入癱瘓。

目前泰國最需要的是和平的談判氣氛，讓泰國
向真正的改革邁進，而非一次又一次的「佔
城」。但是，泰國「紅衫軍」和「黃衫軍」動輒
「佔城」，社會撕裂、對立和動盪的局勢一旦形
成，已經沒有辦法走回頭路。

香港社會的主流價值中，多元、包容、理
性、持平、溫和是重要元素，也是港人一直
引以為榮的傳統。那種凡事只有抗爭一途，
鼓吹煽情偏激，對事採取非黑即白的兩極化
態度，以激烈對抗迫使對方屈服、製造社會
矛盾的手法，與香港崇尚多元理性包容的核
心價值觀背道而馳。但是，近年來香港社會
已出現撕裂和對立的跡象，而反對派策動的
「佔領中環」運動一旦實現，就可能像泰國
一樣，打開了社會撕裂、對立和動盪的潘多
拉盒子，港人將深受其害。

（相關新聞刊A11版）

泰國社會撕裂 動盪沒完沒了

A3 重要新聞

「學券留位」擬擴至全港幼園
須入學前一年申請 教局業界今商免一人霸多位
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香港文匯報訊（記者 高鈺、馮晉研）近
年部分人將來港讀書的內地學生扣上「搶學
額」帽子，質疑港生教育資源被佔。不過教
育局於提交立法會的文件強調，大學非本地
生主要是於核准學額以外以超收方式取錄，
並不會與港生構成直接競爭，以2013/14學
年為例，8大共向超過1.5萬名港生發出大學
一年級取錄通知，即較1.5萬個核准學額更
多，而最終有 14,897 人入學，佔學額
99.3%。有去年剛來港的外國學生認為，如
果內地生表現傑出，來港讀書並無問題，港
生也不應該歧視內地生。
教育局文件指，大學於收生方面有高度
自主，現時政策容許取錄最多20%的非本
地生，當中主要屬在核准學額以外大學作
彈性超收處理，沒有與港生直接競爭。而
整體計，8大非本地生比率亦逐漸增加，
由2010年的12.7%增至2012年的14%。

吸納非本地尖子推研究工作
至於研究生課程，教育局資料顯示，上

學年取錄的2,400多人中，約22.1%（531
人）為港生，另77.9%（1,876）則為非本
地生；不過，由於港生申請宗數只得2,040
份，其成功入學率達26%，比起非本地生
的10.1%高出1倍半。而按每名港生平均
向8大提交兩份研究生申請推算，一年實
際申請人數只得約1,000名，遠較8大研究
院收生額少，因此大學有空間吸納非本地
尖子，推動研究工作。

韓生南非生：不應歧視內地生
香港各大學積極吸納非本地生，其中浸

會大學本學年便首次取錄韓國和南非的本
科生。來自韓國、就讀工商管理
的許珍赫，曾於越南、台灣、上
海分別就讀幼稚園、小學和中
學；他看中香港具三語的教育優

勢選擇來港升學，打算畢業後留港發展。同樣讀工商
管理、來自南非的Georgia Gordon於入讀浸大前，曾
在上海和廣州學習普通話，亦因喜歡香港文化到來升
學，她笑言自己成績一般，但受校園氣氛感染會努力
學習。
對香港院校取錄非本地生爭議，二人都表示未有感

覺異樣，但認為如果內地生表現傑出，來港讀書並無
問題，而即使港生不喜歡，也不應該歧視所有內地
生。

委會倡支援全日制幼兒服務
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）除

了改善幼稚園的收生安排外，教育局擬
就額外資助、師資培訓、照顧學生學習
差異及家長教育方面推行短期支援措
施。至於呼聲較大的長時間全日制幼兒
服務，免費幼稚園教育委員會建議「以
現行機制下可動用的資源考慮向他們提

供支援」。
不少雙職家庭因為工作所限，會為子

女報讀全日制或延長時間服務的幼稚
園。不過，現行學券制度對半日制或全
日制的資助劃一，令全日制幼稚園或家
長都肩負經濟壓力。針對有關問題，委
員會於報告表示，認同該等幼稚園在營

運方面，會面對較大挑戰並需要額外支
援，建議以現行機制下可動用的資源考
慮向他們提供支援。此外，為配合人口
政策釋放婦女回到人力市場，委員會會
研究不同運作模式幼稚園的需要。
委員會還一併檢視了其他問題，包

括在2014/15學年及2015/16學年各增

加2,500元學券額外，亦計劃調升學費
減免上限至學費的四分三位數，以進
一步讓有經濟需要家庭的兒童接受優
質幼稚園教育；安排專業課程，在溝
通技巧、人力資源管理、危機管理等
方面，加強對幼稚園校長和教師的培
訓；提升學校照顧非華語或有特殊教
育需要兒童的能力；加強家長教育，
並於今年年中安排分區家長座談會，
協助家長選校。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）為免出現家長一人

霸多位而引發幼稚園「學位不足」的假象，香港教

育局計劃安排2015年入讀幼兒班（K1）的學生，須

以「學券」作為確認學位的文件，實行「一券一

位」，並有意由早前提出只於北區、屯門、元朗和

大埔等4區推行，擴至成全港性措施。由於需協調

辦理學券和幼稚園入學申請的時間，家長需再提早

半年即今年暑假已要申請明年9月的學券。有幼教

界人士認為「學券留位」建議初步可行，但仍有不

少問題有待解決，例如家長可報讀多所非學券的私

立獨立幼稚園，而學校人手也未知能否應付。地區

家長會則質疑，一刀切全港推行措施或令幼稚園收

生問題複雜化。教育局與業界將於今天開會討論相

關措施細節。

2015年幼稚園「學券留位」措施的具體安排
時間表 家長注意事項

■今年7月至8月 家長可向學生資助辦事處遞交2015/16學年的學券申請表，以配合幼
稚園處理入學申請的時間表；新安排較現時每年1月下旬至5月底才申
請新學年的學券，時間上大幅提前及縮短。

■今年11月或之前 家長可獲發學券，這也是多數幼稚園開始面見學童的時間。
■今年12月中旬或月底 幼稚園會把申請結果通知申請人。
■2015年1月 家長須確認接納一個幼兒班（K1）學額，並到所選幼稚園提交學券，

辦理註冊手續，但確實日期有待諮詢幼稚園業界後決定。
資料來源：立法會文件 製表：香港文匯報記者 高鈺

■許珍赫（左）和Georgia Gordon打算畢業後留港發
展。 馮晉研 攝

■甘秀雲表示，「學券留位」的措施
可行，但很多細節有待研究。

資料圖片

■■教育局為改善一人霸佔多個幼稚園教育局為改善一人霸佔多個幼稚園
學位的情況學位的情況，，計劃在計劃在20152015//20162016學年學年
全港推行全港推行「「學券留位學券留位」。」。 資料圖片資料圖片

■趙明認為，由於每區情況不同，一刀切推行「學券
留位」，反而令問題複雜化。

資料圖片

教育局昨向立法會教育事務委員會提交文件，介紹免費幼稚
園教育委員會的工作進展及多項跟進工作，其中在改善明

年幼稚園收生安排上，當局按委員會建議，計劃使用現行「學
券計劃」下的「學前教育學券計劃資格證明書」作為確認學位
申請人接受取錄的文件，以避免一人長期霸佔多個學位。
早前教育局已透露，有意於屯門、元朗、北區和大埔4區安
排「學券留位」，局方昨日補充，有關措施現計劃在全港推
行。

提早半年交表 先甄選後面試
而為配合新措施，整個學券申請期亦要提早，當局初步要求

家長於今年7月至8月期間向學資處遞交明年的學券申請表，較
現時1月才開始接受申請的安排早半年。而申請人將於11月或
之前獲發學券，幼稚園將於12月中或年底前公布申請結果，家
長須在2015年1月確認學位，並到所屬學校提交學券及完成註
冊手續。
文件又提到，當局會要求幼稚園容許網上下載及無限派發申
請表，而關注到面試人數眾多，幼稚園可考慮引入甄選機制，
訂定面試考生的配額，並預先通知家長有關甄選準則。另當局
亦會在註冊期屆滿後，向未能覓得學位的學童家長提供有關幼
稚園學位的空缺資料。

幼教界讚可行 籲顧家長反應
非牟利幼兒教育機構議會主席甘秀雲表示，「學券留位」的
措施可行，但很多細節有待研究，例如無限派表下幼稚園的人
手安排，以及申請非學券幼稚園即可避開「一券一位」的限制
而霸佔多個學位的現象，當局需顧及家長的反應。

家教會憂一刀切「無事變有事」
東區家長教師會聯會副主席趙明則認為，措施是否可行仍是未
知之數，特別是各區情況不同，若全港一刀切「學券留位」，反
而令問題複雜化，「例如北區爭學額問題，東區並不嚴重。甚至
有剩餘學位，而且好多私校都受歡迎」。另較富有家庭可報讀一
所學券校及多所私校，未能防止其霸佔多位，反而基層家庭只能
選一所學券幼稚園，選擇減少。他憂慮全港推行「學券留位」或
令一些地區「無事變有事」，希望當局仔細考慮。
教育局發言人表示，局方會在制定推行細則時會諮詢幼稚園
界別，並盡快向不同的持份者，發放詳情及聽取意見。 99.3%


